
‘‘Nos preocupa que,
como sociedad, parece
que hemos perdido las
ganas de crecer.
Percibimos cierta
complacencia de muchos,
incluidas algunas
autoridades, que
prácticamente celebran
estas magras cifras”. 
................................................................

ROBERTO ANGELINI
PRESIDENTE DE EMPRESAS COPEC

El presidente de Empresas Copec, Roberto Angelini, junto al gerente general
de la compañía, Eduardo Navarro. 

El presidente de Empresas
Copec, Roberto Angelini, res-
pondió todos los temas por los
que fue consultado ayer por la
prensa tras la junta de accionis-
tas de la compañía. Abordó los
potenciales efectos de la guerra
comercial, los desafíos de las au-
toridades locales para enfrentar
este escenario y también se refi-
rió el avance de los cambios a la
ley pesquera y los negocios de la
firma en Chile, Perú y Brasil. 

Durante su discurso a los ac-
cionistas, Angelini había comen-
tado que la guerra comercial “no
ha dejado de sorprendernos en
sus plazos y formas”. Luego,
consultado por los efectos que
advertía para la economía chile-
na y los negocios del grupo, se-
ñaló: “Estamos en plena guerra
en este minuto; es difícil decir,
saber y predecir lo que va a suce-
der… Estamos en 80 países con
instalaciones físicas, industria-
les, oficinas y comercio, por lo
tanto, somos absolutamente glo-
bales y en cada país tenemos que
ir viendo qué es lo que pasa”. 

El empresario añadió que la
madera —negocio en el cual está
el grupo a través de Arauco—

“no está incluida dentro de estos
aranceles, pero sí pueden estar
contenidos los productos de ter-
minación, o sea, madera ya ela-
borada y terminada. Afortuna-
damente, en Estados Unidos no-
sotros estamos instalados, así
que ahí no nos va a complicar la
vida eso. Pero no sabemos qué
va a pasar con las economías de
cada país, puede que con toda
esta guerra, al final, termine el
mundo más empobrecido y ahí
nos va a empobrecer a todos”.

Consultado sobre si confía en
las autoridades locales —el Go-
bierno— para enfrentar este es-
cenario, señaló que “espero que
sí, que ahora, digamos, se pon-
gan las pilas y vean arreglar la si-
tuación o, por lo menos, ayudar
a que sea menos duro lo que vie-
ne para el país”.

Angelini cuestionó que algu-
nas autoridades celebren el cre-
cimiento de 2,6% que registró
Chile el año pasado. “La verdad
que es magro, hemos crecido a
5%, 6%”, dijo.

Previamente, en su discurso a
los accionistas había indicado
que el país necesita un “Estado
que promueva activamente la
actividad económica privada”.
Igualmente, aseveró que “apo-

yar el desarrollo de nuevos pro-
yectos —por supuesto, dentro
del marco normativo— es algo
que beneficia a toda la sociedad,
y nuestra institucionalidad pa-
reciera haberlo olvidado. Es ho-
ra de que el Estado vuelva a estar
al servicio de las personas, y no
al revés. De que las políticas pú-
blicas recuperen una mirada de
futuro, basadas en criterios téc-
nicos, con acuerdos amplios que
las hagan sostenibles más allá de
los ciclos políticos o las legítimas
diferencias”. 

Por otra parte, Angelini califi-
có como “muy preocupante” la
quema de casi 50 camiones en
las faenas de la central Rucalhue,
en el Biobío. En el contexto de in-
seguridad que vive el país, el
empresario valoró el nuevo Mi-
nisterio de Seguridad Pública y
“ahí espero que el ministro Cor-
dero se ponga a trabajar”.

Pesca

Roberto Angelini pocas veces
se ha referido públicamente al
polémico proyecto de fracciona-
miento pesquero, aprobado en
general en el Senado y la Cámara
de Diputados. La iniciativa, que
reduce las cuotas de capturas al

sector industrial y las eleva para
los artesanales, debe ser vista
aún en comisión mixta para re-
solver los porcentajes en pesque-
rías como la merluza común, an-
choveta y sardina de la zona nor-
te, además de las licitaciones del
crecimiento de la cuota del jurel.

“Hay que tener fe de que va a
salir algo armonioso, para que
puedan seguir subsistiendo el
sector pesquero industrial y tam-
bién los artesanales”, indicó. Sos-
tuvo que “no me gustan” las lici-
taciones que plantea la iniciativa
y afirmó que “todo lo que sea tra-
bar la actividad privada, sobre to-
do en el caso pesquero que es de
mucha inversión, complica la in-
versión”.

Negocios

El plan de inversiones de Em-
presas Copec para 2025 contem-
pla recursos por US$ 3.014 mi-
llones, 41,2% más que en 2024.
Del, el 79,2% estará orientado al
sector forestal, donde la firma
considera avanzar con el proyec-
to de celulosa Sucuriú en Brasil
por US$ 4.600 millones. “No va-
mos a detener la operación de
eso”, dijo Angelini.

Sobre el negocio minero en Pe-
rú, donde operan con Mina Jus-
ta, el empresario señaló que en el
futuro “se pueden hacer otras
exploraciones que dan lugar a
otra planta o varias plantas”.

Empresas Copec t iene el

52,8% de la Sociedad Nacional
de Oleoductos (Sonacol), activo
que se mantiene a la venta, al
igual que Metrogas, admitió
ayer.

El presidente de Empresas Copec también abordó los cambios a la ley pesquera

Roberto Angelini y rol del Gobierno en la guerra
comercial: “Que ahora se pongan las pilas”

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Planteó que las autoridades deben, “por lo menos, ayudar a
que sea menos duro lo que viene para el país”.
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‘‘Es hora de que el
Estado vuelva a estar
al servicio de las
personas, y no al revés.
De que las políticas
públicas recuperen una
mirada de futuro,
basadas en criterios
técnicos”. 

Tamara Agnic y Alfredo More-
no fueron designados como nue-
vos directores de Codelco por el
Presidente Gabriel Boric, luego
de los respectivos concursos del
Sistema de Alta Dirección Públi-
ca, señaló ayer la firma minera es-
tatal a través de un comunicado.

Tamara Agnic es ingeniera co-
mercial de la Universidad de San-
tiago, con un posgrado en la Uni-
versidad Adolfo Ibáñez, y se de-
sempeñó como superintendenta
de Pensiones entre 2014 y princi-
pios de 2016.

Alfredo Moreno, quien fue mi-
nistro de Obras Públicas durante
el segundo gobierno de Sebastián
Piñera, es empresario y un cono-
cido director de empresas.

Ambos fueron designados por
cuatro años a contar de mayo
próximo, ya que el 10 de ese mes

Isabel Marshall y Pedro Pablo
Errázuriz dejan el cargo. 

Los nombramientos, indicó la
compañía, se enmarcan en la Ley
de Gobierno Corporativo de Co-
delco, según la cual tres directo-
res son nombrados directamente
por el Presidente de la República;
otros cuatro también son desig-
nados por él, pero a partir de ter-
nas seleccionadas por el Consejo
de Alta Dirección Pública —co-
mo en este caso—; otro es escogi-
do a partir de una quina presenta-
da por la Federación de Trabaja-
dores del Cobre (FTC) y un últi-
mo, elegido de una quina que
presentan en conjunto la Federa-
ción de Supervisores del Cobre y
la Asociación Nacional de Super-
visores del Cobre.

También se designó en esta
oportunidad a Ricardo Calderón
como representante de los super-
visores de la empresa.

Por un período de cuatro años

Directorio de Codelco:
Entran Alfredo Moreno y
Tamara Agnic a la mesa

A su vez, por los supervisores ingresó al
directorio de la minera estatal Ricardo
Calderón.
EYN

Alfredo Moreno.
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Tamara Agnic.
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Hernán Rodríguez, presidente
de la eléctrica del grupo Matte,
Colbún, se refirió a los desafíos
del entorno regulatorio y del
otorgamiento de permisos que
enfrentan las inversiones en Chi-
le, y llamó a promover una cultu-
ra que valore la inversión y el cre-
cimiento sostenible como pilares
del desarrollo del país, en el mar-
co de la junta ordinaria anual de
accionistas efectuada ayer por la
generadora. 

“Como compañía, somos los
primeros en reconocer que siem-
pre hay espacios para mejorar los
estudios ambientales y las carac-
terizaciones y líneas de base de
nuestros proyectos. También es-
tamos convencidos de que es ne-
cesario tener los mejores están-
dares ambientales, tecnológicos
y sociales para el desarrollo de
nuevas iniciativas (…) Pero en
una sociedad donde los desafíos
técnicos y socioambientales se
complejizan, no debemos caer en
la falsa dicotomía entre creci-

miento y sostenibilidad, ya que
ambos pueden ir de la mano me-
diante la inversión adecuada y la
aplicación de altos estándares”,
manifestó.

Agregó que el año pasado de-
mostró que, “pese a las compleji-
dades, es posible avanzar con de-
cisión en proyectos que equili-
bran el cuidado del planeta con el
progreso económico y social del
país. El caso de Horizonte (el ma-
yor parque eólico de Chile y se-
gundo en Sudamérica) es un
ejemplo de ello”.

Luego de la asamblea, el CEO
de la eléctrica, José Ignacio Esco-
bar, indicó que la firma efectuaría
inversiones por US$ 650 millones
para el bienio 2025-2026. El foco
de estos recursos apunta a con-
cluir sus proyectos actuales de ge-
neración, como Horizonte, y tam-
bién a ampliar su capacidad de al-
macenamiento en baterías (BESS).

“Hoy en día estamos, por un
lado, terminando las inversiones
asociadas a Horizonte, pero el
grueso de los gastos va a ser
aproximadamente mitad y mitad

entre este y el próximo año en,
básicamente, Celda solar, que es
el proyecto de almacenamiento
de baterías en Arica, y el proyec-
to de baterías que también tene-
mos en Diego de Almagro”, deta-
lló Escobar.

Según el ejecutivo, esta inver-
sión es parte del plan que ascien-
de a US$ 2.500 millones a cinco
años, el que incluye además las
compras de los activos de ILAP
que se materializaron en 2024, y
otras iniciativas.

“La verdad es que la agenda es-
tratégica que nos comprometi-
mos hace ya 3 años la hemos se-

guido cumpliendo básicamente
según lo esperado, incluso algu-
nas inversiones como las de bate-
rías las hemos acelerado, pues el
despliegue de baterías con los cos-
tos que hoy en día tienen ha per-
mitido ir cubriendo mucho mejor
nuestra generación renovable de
24 horas”, explicó Escobar.

Respecto de su crecimiento en
Perú, afirmó que están evaluan-
do la decisión de inversión de su
proyecto Parque Eólico Bayovar,
que recientemente recibió su
aprobación ambiental, afirman-
do que esto podría concretarse a
fines de este año.

Hernán Rodríguez, presidente de la firma generadora

Colbún (Matte): “No debemos caer 
en la falsa dicotomía entre crecimiento
y sostenibilidad”

Firma estima inversiones por US$ 650 millones para el bienio 2025-2026. El foco
apunta a concluir sus proyectos actuales de generación, y ampliar almacenamiento.
EYN

En Perú, Colbún evalúa la decisión de inversión de su proyecto Parque
Eólico Bayovar, que recientemente recibió su aprobación ambiental, afir-
mando que esto podría concretarse a fines de este año.
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El presidente de Besalco,
Raúl Bezanilla, cuestionó ayer
el proyecto de ley que se trami-
ta en la Cámara de Diputados
que busca derogar parte del ar-
tículo 114 de la Ley de Tránsito,
en particular la multa (1 UTM)
a quienes no usen tag en las
vías concesionadas. 

“Imagina que alguien va a
meter US$ 500 millones en
una concesión y no tiene segu-
ridad de que le van a pagar.
Porque si no hay multa, ¡bingo!
Entonces, tiende a desestabili-
zar el sistema de las concesio-
nes”, sostuvo tras la junta de
accionistas de la constructora. 

Fitch Ratings señaló ayer
que este proyecto —que im-
pulsa el diputado Jaime Mu-

let— podría afectar los meca-
nismos de ejecución para el co-
bro de peajes. “Este cambio po-
dría aumentar el riesgo de
evasión de pago por los usua-
rios en el sistema de peaje de
flujo libre, lo cual impactaría la
estabilidad financiera de las
concesionarias de autopistas y
alteraría el entorno de inver-
sión debido a la incertidumbre
regulatoria”, agregó en un co-
municado.

Besalco prevé invertir US$
300 millones este año, con un
foco relevante en Perú y tam-
bién en minería. Paulo Bezani-
lla, exgerente general de la firma
y quien ayer ingresó al directo-
rio, descartó efectos de la guerra
comercial en la empresa para es-
te año, ya que cuentan con con-
tratos suficientes cerrados.

Firma invertirá US$ 300 millones:

Besalco critica que se
busque fin de multas
por no uso de tag

“Tiende a desestabilizar el sistema de
concesiones”, afirmó Raúl Bezanilla.
MARCO GUTIÉRREZ V. 

Paulo Bezanilla, director de Besalco (a la izq.) conversa con Raúl Bezani-
lla, presidente. 

En medio de un ambiente de
incertidumbre por los efectos
de la guerra comercial a nivel
global, la empresa chilena Son-
da estima una mayor resiliencia
en el negocio tecnológico. 

Tras su junta de accionistas,
el alto mando de la compañía
apuntó a que si bien la situación
arancelaria puede generar res-
tricciones en las distintas indus-
trias, la necesidad de buscar efi-
ciencias a través de soluciones
tecnológicas podría blindar a la
empresa de esta inestabilidad
en los mercados.

José Orlandini, presidente de
Sonda, señaló que “el mundo
en general está pasando por un
período de relativamente bajo
crecimiento, aún más en nues-
tra región. Cualquier tema adi-
cional podría incluso empeo-
rarlo”. No obstante, sostuvo
que “pensamos que la tecnolo-
gía es realmente lo que permite
retomar una senda de creci-
miento mayor (...). Los proble-
mas o la necesidad de ser más
eficientes de nuestros clientes
son una oportunidad para no-
sotros”. 

Por otra parte, Marcelo Cas-
tiglione, gerente general de la

firma, asegura que la dinámica
económica podría verse “res-
tringida” en algunos mercados
donde operan.

“Para nadie es un misterio
que el mercado global está con
un grado de incertidumbre en
estos momentos, donde efecti-
vamente países como México
seguramente están afrontando
un tema de expectativas que es-
tán medias congeladas”, dijo
Marcelo Castiglione. “Hay un
enfriamiento en general en to-
dos los mercados (...); pero se-
guramente será algo de corto y
no de mediano o largo plazo”,
indicó.

En ese sentido, el ejecutivo de
Sonda señaló que observan que
el “tema de tecnología en Lati-
noamérica en general está cre-
ciendo a tasas más altas que los
crecimientos de los países”. 

Por otra parte, Orlandini ase-
guró que para este año prevén
continuar con la senda de creci-
miento en sus operaciones. 

En 2024 reportaron ingresos
históricos por US$ 1.548 millo-
nes, un alza de 18,6% versus
2023; y un Ebitda de US$ 144
millones, es decir, un 14,6%
más que el período anterior.
También prevén invertir en
2025 unos US$ 40 millones.

Tras junta de accionistas:

Sonda prevé menor
impacto por aranceles
en negocio tecnológico

José Orlandini, presidente de la firma,
ve mayor oportunidad de crecimiento
ante este escenario de incertidumbre.

N. BIRCHMEIER

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

24/04/2025
  $3.947.570
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      19,19%

Sección:
Frecuencia:

ECONOMIA
0

Pág: 4


